

FICHE BIBLIQUE

PREMIER LIVRE DES ROIS - 1 R 21, 1-19 - LA VIGNE DE NABOTH

1. Le contexte

Dans les livres des Rois, nous découvrons que le Peuple installé en Terre promise à souhaité avoir un roi comme ses voisins pour se sentir fort ! Mais par son infidélité à Dieu, l'unité du peuple d'Israël est rompue, et deux royaumes voient le jour ; un grand au nord : Israël, un plus petit au sud : Juda. La mission principale du roi est d'être à l'écoute du Seigneur pour bien guider le peuple. Hélas ! parmi les rois, beaucoup sont de mauvais guides. Dieu envoie alors des prophètes. L'esprit du Seigneur fait d'eux les véritables bergers du peuple d'Israël. Ils reprochent aux rois leurs erreurs, souvent au risque de leur vie.

De 874 à 853 avant J.-C., Achab règne à Samarie, capitale du royaume d'Israël. Son épouse Jézabel, d'origine païenne, est très attachée au culte de Baal, son dieu. Achab abandonne le culte du Seigneur pour celui de Baal. C'est là qu'Élie intervient une première fois pour rappeler au peuple qui est le vrai Dieu (1 R 18, 1-46), puis une seconde fois à la fin de cet épisode.

2. Au fil du texte

- v. 1 : « Roi de Samarie » : ce titre fait allusion à la situation d'Achab en tant que riche propriétaire. En plus d'une résidence somptueuse à Yizréel (1 R 18, 45-46), Samarie lui appartient en propre. L'avidité d'Achab envers Naboth, petit vigneron, est d'autant plus sensible.
- v. 3 : « L'héritage de mes pères » : l'attitude de Naboth n'est pas qu'un simple attachement sentimental, mais une fidélité à Dieu qui a confié cette terre à ses ancêtres.
- v. 7 : « Moi je vais te donner la vigne de Naboth » : Jézabel, d'origine païenne, ne pouvait pas comprendre qu'en Israël la royauté ne fut pas absolue, mais qu'elle avait pour limite l'autorité de Dieu, donc le droit de Naboth.

- v. 10 : La présence de deux témoins et des anciens donne toutes les apparences de la justice. La mort de Naboth permet au roi d'entrer en possession des biens du défunt.

3. Quelques questions pour une actualisation

- Je repère les différents personnages, comment qualifier leurs attitudes ? De laquelle pourrais-je me sentir proche ?
- Est-ce que, comme Naboth, je montre fidélité et fermeté pour maintenir l'héritage spirituel que j'ai reçu ?
- Ce texte est plein de rebondissements, j'en repère la dynamique. Les conséquences des injustices sont funestes pour tous, à quelle(s) situation(s) personnelle(s) et du monde cela me fait-il penser ?
- La violence naît du désir de posséder ce que l'autre possède. Elle se repère dans les relations humaines, ce qui rend possible une conversion. En ai-je été témoin ou acteur ?
- Quel visage de Dieu ce passage biblique me permet-il de découvrir ?

4. Quelques phrases pour une méditation

Seigneur Jésus, je te bénis pour le courage des prophètes et leur appel à mieux évaluer les conséquences de mes actes. Que leur message m'aide à grandir dans le refus du mal.
Qu'avec Élie je ferme mes oreilles aux désirs de domination et de possession.
Donne-moi la grâce d'entendre le murmure de ta tendresse au milieu du bruit du monde. Amen !